
Ata Síntese da 16a Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Turismo - CONTUR - PE, realizada
no dia 08 de março de 2009, das 14h30 às 17h30, na Sala República Pernambucana - Centro de
Convenções - Olinda - PE.

1. PRESENÇAS

1. Paulo Henrique Saraiva Câmara
Secretário de Turismo de Pernambuco

2. Gilberto Pimentel
Presidente da EMPETUR

3. Luciana Azevedo
Fundação de Patrimônio Histórico e Artístico de Pernambuco - FUNDARPE

f
4. Luciana de Carvalho Assunção
Distrito Estadual de Fernando de Noronha

5. Paulo Ferraz Guimarães
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social - BNDES

6. Pedro Ermírio
Banco do Nordeste do Brasil SIA - BNB

7. Flávio Mendes
Banco do Brasil - BB

8. Marcos José Maia Borges
Caixa Econômica Federal- CEF

9. Fernando Nicácio da Cunha Filho
Superintendência Regional da Empresa Brasileira de Infra-estrutura - INFRAERO

10. Djailton de Araújo
Universidade Federal de Pernambuco - UFPE

11. Mayse Cavalcanti
Secretaria de Turismo de Recife - SETUR - Recife

12. Maurício Galvão
Secretaria de Turismo, Desenvolvimento Tecnológico de Olinda - SETURDE

13. Roberto José Marques Pereira
Fundação Comissão de Turismo Integrado do Nordeste - CTI - NE

14. Jorge Sales
ABAV-PE

15. Carlos Maurício Periquito
Associação Brasileira de Indústria Hoteleira - ABIH - PE



16. André Araújo
Associação Brasileira de Restaurantes e Empresas de Entretenimento de Pernambuco - ABRASEL
-PE

17. Tatiana Marques
Associação Brasileira de Empresas Organizadoras de Eventos - ABEOC -PE

18. Sérgio Bernardo Aroucha
Associação das Secretarias de Turismo de Pernambuco - ASTUR

19. Luiz Felipe Moura
Associação Brasileira de Jornalista e Escritores de Turismo - ABRAJET - PE

20. Marcus Aurélio de Oliveira Reis
Associação dos Empreendedores do Sítio Histórico de Olinda - AESHO

21. Pedro Farias
Associação Pernambucana de Turismo Rural e Ecológico - APETURR

22. Ana Beatriz Farias
Associação dos Hotéis de Porto de Galinhas - AHPG

23. Eduardo Cavalcanti
Associação de Turismo de Gravatá - ATG

24. Nivaldo Carvalho
Associação Integrada de Turismo na RIDE (Região Integrada de Desenvolvimento) - ASSITUR

25. João José Regueira
Associação Brasileira de Locadoras de Veículos - ABLA - PE

26. Nilo Augusto Câmara Simões
Serviço Brasileiro de Apoio à Micro e Pequena Empresa - SEBRAE - PE

27. Adriana Maria Bernardo da Silva
Federação do Comércio do Estado de Pernambuco - FECOMÉRCIO - PE

28. Elder Lins Teixeira
Instituto de Administração e Tecnologia - ADM & TEC

29. Lizete Maioli
Sindicato das Empresas de Turismo de Pernambuco - SINDETUR - PE

30. Marcos Aquino
Sindicato dos Guias de Turismo de Pernambuco - SINGTUR - PE

31. Darley Timoteo
Secretaria de Defesa Social - SDS

32. Julio Crucho
Sindicato dos Hotéis, Restaurantes, Bares e Similares - SHRBS

/



1. PRIMEIRO BLOCO - ABERTURA OFICIAL

Paulo Câmara (SETUR-PE). Iniciou a reunião saudando a todos os presentes. Fez um retrospecto
da sua atuação na SETUR, nos últimos 90 dias, na condição de Secretário interino de Turismo de
Pernambuco, afirmando a intenção do Governo do Estadef em dar continuidade à implantação dos
programas e projetos desenvolvidos pela SETUR e EMPETUR, em consonância com o Plano
Estratégico de Pernambuco. Destacou o importante o papel desenvolvido pelo CONTUR em tomo
dos grandes temas de interesse do setor e da construção das políticas e programas inerentes ao seu
desenvolvimento. Comentou sobre o andamento da auditoria .interna, ora realizada na SETUR,
informando que, após a conclusão do processo, prevista para o mês de fevereiro de 2010, será
enviado relatório final para validação por parte da Controladoria Geral do Estado. Reafirmou a
determinação do Governador Eduardo Campos, no sentido de serem adotadas todas as providências
que forem cabíveis para a elucidação dos fatos. Comentou sobre os 'resultados positivos do carnaval
apontados pela pesquisa realizada pela EMPETUR,citando que 92% dos foliões manifestaram
intenção de retomo ao Estado e 79% disseram que voltariam no próximo ano para o carnaval.
Considerou importante conciliar o trabalho de divulgação da SETURJEMPETUR com os demais
órgãos que já vem divulgando Pernambuco e~ nível internacional, citando a COPERGAS, SUAPE,
Porto do Recife. Considerou importante o fortalecimento do CONTUR, através das Câmaras
Temáticas. Da intenção de cumprir o plano estratégico de Pernambuco. Da efetiva participação
SETUR-PE na coordenação geral da BNTM. Reportou-se a apresentação do PRO COPA-
TURISMO, pelo representante do BNDES, ressaltando o apoio d0 Governo Federal ao Turismo de
Pernambuco.

Gilberto Pimentel (EMPETUR). Reiterou o posicionamento do Secretário Paulo Câmara, no
sentido da integração com os demais órgãos do Estado, quando da realização das ações de
divulgação do destino Pernambuco. Fez um breve relato acerca dos calendários de eventos
nacionais e internacionais aprovados pela Câmara Temática de Promoção e Comercialização.
Considerou importante destacar que 100% das ações das ações da promoção internacional de
Pernambuco são realizadas com a participação da EMBRA TUR. Passou a palavra para Daniella
Alecrim para detalhamento das ações.

Daniela Alecrim (EMPETUR). Apresentou a Agenda Comercial - 2010, ressaltando que a proposta
fora objeto da análise e aprovação pela Câmara Temática de Promoção e Comercialização.
(apresentação em anexo).

2- SEGUNDO BLOCO -APRESENTAÇÃO DAS ENTIDADES CONVIDADAS

Roberto Pereira (CTI-NE) - Fez uma breve histórico)da BNTM - BRAZIL NATIONAL
TOURISM MART, ressaltando que, das dezenove edições do evento, quatro foram realizadas em
Pernambuco. Comentou sobre o trabalho que vem sendo desenvolvido pela Fundação CTI -
Nordeste, especificamente, em relação à organização da 193 Edição da BNTM, em Porto de
Galinhas. Citou o aumento de 10% na vinda dos byers, em relação a 2009; do apoio efetivo das
empresas aéreas TAM, TAP E GOL; da participação de todos os estados do nordeste, citando
convênio firmado com o Governo do Estado de Pernambuco para repasse de recursos, no valor de
R$ 16.000,00 (dezesseis mil reais).Considerou importante o apoio da AHPG - como uma
associação operosa, nomeando a diretora Executiva Ana Beatriz. (apresentação em anexo).



Paulo Guimarães (BNDES). Fez um retrospecto sobre a atuação do BNDES, ressaltando a
ampliação dos serviços citando a inserção de linhas de financiamento com foco no desenvolvimento
social e econômico do País. Colocou-se à disposição para outros encontros e esclarecimentos;
passou a palavra para Ricardo Rodrigues para apresentação do PROCOPA-
TURISMO(apresentação em anexo).

3. TERCEIRO BLOCOIPRONUNCIAMENTOS

Luciana Azevedo (FUNDARPE). Apresentou um resumo das ações desenvolvidas pela
FUNDARPE em parceria com a EMPETUR, ressaltando os resultados positivos do trabalho
desenvolvido durante o carnaval de Pernambuco. Da integração das ações entre a FUNDARPE e a
EMPETUR, efetivada através da ação conjunta do Programa Pernambuco Conhece Pernambuco e o
Festival Pernambuco - Nação Cultural. Comentou sobre o índice (95%) de aprovação ao trabalho
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desenvoh;,ido pela SDS, indicado pela pesquisa realizada pela FUNDARPE, durante a realização
dos Festivais Pernambuco Nação Cultural. Colocou à disposição de todos, material produzido pela
FUNDARPE sobre audiovisual, fotografia, textos, através do Portal Pernambuco Nação Cultural.
Da dinamização da TV Pernambuco, linkada com a TV Brasil. Da homenagem a ser prestada ao
estado de Pernambuco, durante os 30 anos do festival do CARIBE e a importância da divulgação do
turismo no evento.Do lançamento de novo espaço - Estação Cultural Luiz Gonzaga, no Porto do
Recife. Sugeriu a realização de uma reunião entre técnicos da FUNDARPE e a EMPETUR,
objetivando o detalhamento da programa de ação conjunta, a ser vivenciado pelas duas instituições.

Tatiana Marques (ABEOC). Parabenizou o representante do BNDES pela apresentação, citando
como boa prática da Instituição, a exigência do CADASTUR nas negociações com os clientes.
Reportou-se a agenda de eventos apresentada pela EMPETUR, para sugerir a inclusão no Programa
de Divulgação de Pernambuco, de roteiros AFROS agregado ao atrativo Sol e Mar; enfatizou o
interesse dos turistas estrangeiros que participam de eventos no Estado a esse tipo de manifestação.
Reportou-se a experiência positiva vivenciada recentemente,quando da realização de evento na
Prefeitura do Recife, para sugerir a SETURlEMPETUR a realização de uma avaliação sobre os
procedimentos adotados em relação ao CADASTUR, quando da realização de eventos pelos
diversos órgãos do Estado. Colocou a ABEOC à disposição de todos.

Luciana Fernandez (EMPETUR). Comentou que a EMPETUR vem desenvolvendo um trabalho
de formatação de roteiros AFRO, com previsão de lançamento para o segundo semestre do ano.

Jorge Sales (ABA V-PE). Informou sobre a decisão de assumir a direção da ABAV nacional para o
Norte e Nordeste. Da intenção de realizar um FANTOUR, tendo como destino final Petrolina;
Solicitou ao secretário Paulo Câmara apoio ao pleito apresentado na última reunião da Câmara
Temática de Segurança, no sentido de ser providenciada a substituição da viatura que atende a
Delegacia do Turista, por outra em melhores condições de uso, ressaltando a importância desse
serviço para o turismo pernambucano. Informou sobre as ações previstas para a 5a edição da MIT-
Mostra Internacional do Turismo, destacando: Rodada de Negócios - SEBRAE; Arena
Gastronômica- ABRASEL, Seminários Temáticos. Parabenizou o Governo do Estado pela Política
de Turismo adotada atualmente no estado de Pernambuco.

Pedro Ermírio (BNB). Informou sobre o lançamento do PROATUR COPA, linha de'crédito do
BNB, específica para financiamentos ligados ao setor turístico. Registrou o sucesso do Programa de
financiamento de TAXI, com recursos do FAT.

Niv'aldo Carvalho (ASSITUR). Fez um breve relato sobre o sucesso do carnaval de Petrolina,
realizado com o apoio da FUNDARPE. Comentou sobre a importância para o município da
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realização do 11 Simpósio Internacional do Vinho, citando a participação da OIV - Organização
Internacional do Vinho no evento. -

Darley Timóteo (SDS). Considerou bastante positivo o resultado do trabalho realizado pela SDS
no carnaval de Pernambuco. Informou que após o período de Verão, a delegacia móvel passa a atuar
no interior do estado. Manifestou a intenção de continuar apoiando o Programa de ações turísticas
do estado de Pernambuco.

Lizete Maioli (SINDETUR-PE). Parabenizou a SETURJEMPETUR pelo trabalho desenvolvido
no âmbito do' Estado. Colocou a Federação Nacional do Turismo e Sindicato de Empresas de
Turismo de Pernambuco à disposição da EMPETUR para divulgação do Estado, quando da
participação em eventos fora do país.

Maurício Galvão (SETURDE - Olinda) Agradeceu à SETUR, à EMPETUR, à FUNDARPE e à
SDS o apoio que vêm dando ao turismo de Olinda. Manifestou interesse em incluir Olinda nos
roteiros programados pela coordenação da BNTM. Considerou importante fortalecer o Circuito das
Igrejas. Informou sobre a realizact.ão pela EMPETUR do curso de capacitação de camareiras que
atuam na rede hoteleira de Olinda. Reconheceu o apoio do CONTUR e SETUR para a inclusão da
cidade de Olinda no grupo dos destinos contemplados com estudo de competitividade, com vistas a
ser reconhecida pelo MTUR como destino indutor.

Fernando Nicácio (INFRAERO). Saudou a todos, reportando-se ao dia Internacional da Mulher,
nomeando Josefa Elenilda da Cunha, primeira superintendente feminina do Aeroporto Internacional
do Recife. Apresentou posição das obras que vem sendo realizadas, destacando a conclusão para o
mês de julho de mais quatro pontes de embarque. Colocou-se à disposição para apoiar a realização
de projetos que visem o fomento do turismo no estado.Informou sobre a vinda da empresa aérea
NOAR fortalecendo o turismo regional

Djailton Araújo (UFPE) Deu as boas vindas ao Secretário Paulo Câmara, em nome da UFPE, e
desejou que essa interinidade se tomasse efetiva enquanto durar o Governo de Eduardo Campos.
Manifestou preocupação com a saída da empresa DELTA AIRLINES, afirmando que a participação
do turista americano é ambicionada pelos países do mundo inteiro. Considerou importante
posicionamento da SETURJEMPETUR em relação aos dados do carnaval divulgados pela imprensa

Eduardo Cavalcanti (ATG). Solicitou posição da SETURJEMPETUR em relação à participação
do interior do estado nos Projetos Vivendo Pernambuco e Recife Te Quer. Comentou sobre a ideia
de realizar o projeto Pernambuco Agreste Visita Nordeste, Sugeriu a realização de ações
promocionais ,do Turismo rural no Shopping Center Recife, em conjunto com a Federação da
Agricultura, SEBRAE e Associações, de forma a evitar superposição de ações. Questionou a
exigência da classificação hoteleira para acesso aos financiamentos do BNDES. Informou que no
município de Gravata todos os empreendimentos são cadastrados' no CADASTUR.

Marcos Borges (CEF).Considerou importante para o desenvolvimento do turismo de Pernambuco,
a decisão do Governo do Estado em unificar as ações de turismo e cultura, através da parceria
firmada entre a SETURJEMPETUR e a FUNDARPE.Comentou sobre projeto de construção do
conjunto cultural da CEF, localizado no prédio antigo da Bolsa de Valores, Bairro do Recife,e do
incentivo local à música, através do apoio à Orquestra Cidadãos do Recife.
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Secretária Executiva do CONTUR - PE

Pedro de Farias (APETURR). Apresentou um breve relato sobre o cenário do Turismo Rural em
Pernambuco, enfatizando a necessidade do apoio do Governo do Estado para fortalecimento do
segmento no Estado

Marcos Aquino (SINGTUR). Manifestou preocupação com a atuação dos guias de turismos, não
cadastrados no CADASTlIR, no âmbito do estado. Solicitou apoio da policia especial de turismo
para coibir este tipo de atuação.

Ana Beatriz Farias (AHPG). Parabenizou a FUNDARPE pela programação cultural vivenciada
pela comunidade no carnaval de Porto de Galinhas e colocou a AHPG à disposição para a
implantação·de outros projetos culturais.

Nilo Simões (SEBRAE) Apresentou um breve relato dos projetos desenvolvidos pelo SEBRAE.
Reportando-se à participação do SEBRAE-PE no Comitê criado pelo SEBRAE Nacional, para as
ações da Copa do Mundo 20104, colocou-se à disposição do Colegiado para apresentação de
sugestões que possam contribuir para o desenvolvimento das micro-pequenas
empresas, especialmente do estado de Pernambuco.

Sérgio Aroucha (ASTUR). Parabenizou o Governo do Estado pelo sucesso do carnaval
pernambucano, destacando o trabalho realizado pela SDS. Solicitou a inclusão na pauta de assuntos
do CONTUR, apresentação do Programa de Enfrentamento a Exploração Sexual Contra a Criança e
Adolescente do MTUR.

Júlio Crucho (SHRBS). Comentou sobre a importância do centro do Recife como atrativo turístico
do estado, Manifestou preocupação cdm a situação da cidade, sugerindo uma maior atenção pelos
órgãos gestores do turismo pernambucano.

ENCERRAMENTO. Secretário Paulo Câmara encerrou a reuruao às 17h30, destacando:
consolidação da parceria entre SETURJEMPETUR/FUDARPE; fortalecimento do CONTUR;
atençã9 especial ao Turismo Rural - Rota do Vinho; da implantação do projeto de revitalização do
Porto do Recife; da participação das àssociações nas ações promocionais do destino Pernambuco;
da solução da aquisição de nova viatura para a Delegacia do Turista; da atenção as pesquisa da
EMPETUR; das importantes contribuições trazidas pelo colegiado. Convidou a todos para
participarem, em seguida, do lançamento do Prêmio Mestre Salustiano. (APLAUSOS)

, Olinda, 08 de março de 2010

Paulo Heuri ~ Sarai~mara
Secretário de Turismo de Pernambuco
Presidente do CONTUR - PE
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